
 

Governo do Estado do Rio de Janeiro 

               Secretaria de Estado do Ambiente e Sustentabilidade 

           Câmara de Compensação Ambiental 

 

               Ata da 91ª Reunião Ordinária  

           01 de julho de 2024 

 

Às onze horas e vinte e três minutos do dia 01 de julho de 2024, sob a presidência do 

Subsecretário Executivo, Carlos Filipe Cruzik, reuniu-se, em caráter ordinário a Câmara 

de Compensação Ambiental, de agora em diante denominada CCA, na forma instituída 

pela Resolução SEA N.º 25, de 19 de outubro de 2007, modificada pela Resolução SEA 

N.º 101, de 04 de maio de 2009, modificada pela Resolução SEA N.° 377, de 23 de 

dezembro de 2013, modificada pela Resolução SEA N.º 456, de 30 de março de 2015, 

modificada pela Resolução SEA N.º 518, de 02 de junho de 2016, modificada pela 

Resolução SEA N.º 519, de 02 de junho de 2016, modificada pela Resolução SEA N.º 

524, de 22 de julho de 2016, modificada pela Resolução SEAS N.º 12, de 08 de maio de 

2019, modificada pela Resolução SEAS N.º 56, de 29 de maio de 2020 e pela Resolução 

SEAS N.º 080, de 18 de janeiro de 2021; a Resolução SEAS N.º 041, de 04 de dezembro 

de 2019, a Resolução SEAS N.º 53, de 19 de março de 2020 e a Resolução SEAS N.°116, 

de 23 de dezembro de 2021, participando  os seguintes conselheiros: Ana Asti 

representando a Subsecretaria de Recursos Hídricos e Sustentabilidade 

(SEAS/SUBRHISS); Silva Marie Ikemoto  representando a Subsecretaria de Mudanças 

do Clima e Conservação da Biodiversidade (SEAS/SUBCLIM); Estevão Mendonça 

representando  a Subsecretaria de Infraestrutura;  Bárbara Mandacary e Gleyce Kelly 

Tavares representando a Superintendência de Combate de Crimes Ambientais  

(SUPCCA); Juliana Lucia Ávila representando o Instituto Estadual do Ambiente (INEA); 

Julia Kishida Bochnej representando a Diretoria de Biodiversidade de Áreas Protegidas 

e Ecossistemas do  INEA (INEA/DIRBAPE); Vanessa Flores representando a Diretoria 

de Recuperação Ambiental (INEA/DIRRAM); José Dias representando a diretoria de 

Licenciamento (INEA/DIRLAM); Mona Rotolo representando a Diretoria de Pós 

Licença do INEA (DIRPOS); Patrícia Figueiredo de Castro  representando a Rede de 

ONGs da Mata Atlântica; André Dantas representando a Associação Nacional de Órgãos 

Municipais de Meio Ambiente (ANAMMA); Sérgio Bonecker representando 

Universidade Federal do Rio de Janeiro (UFRJ). Os representantes da ACRIO, FIRJAN, 

FECOMÉRCIO RJ, OAB, ICMBIO, Universidade Federal Rural do Rio de Janeiro 

(UFRRJ) e da Universidade Estadual do Rio de Janeiro (UERJ) estiveram ausentes na 

reunião. Participaram como convidados: Paula Martinez, Thays Alves, Leticia Alves, 

Fernando Holanda, Wanessa Macedo (SEAS/ SUPFIP); Felipe Cruzik justificou a 

ausência do Secretário Bernardo Rossi por motivo de agenda. 
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I – APROVAÇÃO DA ATA: A Superintendência da SEAS/SUPFIP, iniciou os 

Informes sobre a 91ª reunião Ordinária da Câmara de Compensação Ambiental e 

informou sobre a troca de liderança na SUPFIP: como Superintendente, Paula Martinez 

e na Coordenação do FMA, Thays Alves. Foi aprovada a ata da 90ª Reunião Ordinária da 

CCA pelos conselheiros presentes na última reunião.  

 II – APRESENTAÇÃO: O Subsecretário Executivo, Felipe Cruzik, justificou que 

devido a agenda externa o Secretário de Estado de Meio Ambiente e Sustentabilidade não 

pode comparecer e informou que ele mesmo iria presidir a reunião.  

III– DELIBERAÇÃO SOBRE NOVOS PROJETOS:  

“Projeto Gerenciamento e execução de serviços de apoio à conservação da biodiversidade 

monitoramento, gestão ambiental e acompanhamento de ações de uso público em 

unidades de conservação administradas pelo Estado do Rio de Janeiro (SEI-

070002/011841/2022), com vigência de aditivo por 02 meses, utilizando a Carteira da 

Compensação Ambiental, cuja a finalidade é fortalecer a gestão das Unidades de 

Conservação Estaduais através da execução de serviços de apoio à conservação da 

biodiversidade, monitoramento ambiental, gestão e logística e acompanhamento de ações 

de uso público e no valor do aditivo aprovado de R$ 3.589.671,50 sob o percentual de 

15,20%  passando a ser o valor atualizado do projeto R$ 33.107.830,45. Apresentado por 

Julia Bochner representando a Diretoria de Biodiversidade e Áreas Protegidas do Instituto 

Estadual do Ambiente (DIRBAPE) que passou a palavra para o Major Freire do Corpo 

de Bombeiros do Estado do Rio de Janeiro representando a Gerência de Guarda Parques.  

Foi apontado pelo Conselheiro Sérgio Bonecker representando a Universidade Federal do 

Rio de Janeiro (UFRJ) se o prazo de vigência (02 meses) para aditivar o projeto seria 

suficiente e a Julia Bochner representando a Diretoria de Biodiversidade e Áreas 

Protegidas do Instituto Estadual do Ambiente (DIRBAPE) esclareceu que a contratação 

já está na reta final e que em dois meses acredita que tenha ocorrido a licitação; e, também 

orientou aos conselheiros Patrícia Figueiredo de Castro (REDE DE ONG´s) e André 

Dantas (ANAMMA) que todos os projetos referentes ao recursos das Carteiras do FMA 

são contratados pelos Gestores Operacionais em sistema de presidência privada e os todos 

os aditivos de projeto de até 25% devem ser informados para a ciência dos Conselheiros 

na CCA e da SEAS. 

 “Projeto de Fortalecimento Institucional para o apoio aéreo às Unidades de Conservação” 

(SEI-070001/001033/2024), com vigência sob demanda, utilizando a Carteira da 

Compensação Ambiental, cuja a finalidade é instrumentalizar adequadamente as áreas 

técnicas, responsáveis à preservação a incêndios florestais, aos crimes e fiscalização 
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ambientais e no valor de R$ 2.160.000,00. Apresentado por Bárbara Mandacary 

representando a Superintendência de Combate de Crimes Ambientais (SUPCCA). 

Foi apontado pela Conselheira Patrícia Figueiredo de Castro (REDE DE ONG´s) a 

importância de que no encerramento do projeto seja elaborado o Relatório de Utilização 

dos Vôos nas ações ligadas às Unidades de Conservação (UC’s). A representante da 

Superintendência de Combate de Crimes Ambientais (SUPCCA) Bárbara Mandacary, 

esclareceu ao Conselheiro André Dantas representante da ANAMMA que o foco do 

projeto é o combate a crimes de incêndios florestais e fiscalização ambiental e 

atendimento aos municípios deliberados pela Subsecretaria Executiva. 

Os 02 (dois) projetos deliberados foram aprovados por unanimidade pelos conselheiros.  

 

IV- INFORMES DE ADITIVO: Foi realizado o informe de aditivo de 25% aprovado 

ao orçamento original, no valor de R$ 1.072.652,25 (um milhão setenta e dois mil 

seiscentos e cinquenta e dois reais e vinte e cinco centavos), do Projeto “Aquisição de 

Uniformes, Equipamentos e Viaturas para a Gerência de Guarda Parques 

(GGPAR/DIBAPE) e Apoio ao Corpo de Bombeiros Militares do Estado do Rio de 

Janeiro (CBMERJ), processo (E-07/001/190/2016) no valor de R$ 4.290.609,00 (quatro 

milhões duzentos e noventa mil seiscentos e nove reais). Sendo assim, o novo valor do 

projeto é de R$ 5.363.261,65 (cinco milhões trezentos e sessenta e três mil duzentos e 

sessenta e um reais e sessenta e cinco centavos). 

Foi realizado o informe de aditivo de 25% aprovado ao orçamento original, no valor de 

R$ 2.021.721,02 (dois milhões vinte e um mil setecentos e vinte e um reais e dois 

centavos), ao projeto “Conservação e Higienização das Áreas Edificadas das Unidades 

de Conservação e Hortos Florestais Estaduais”, processo SEI-070002/001497/2021, no 

valor de R$ 8.086.884,08 (oito milhões oitenta e seis mil oitocentos e oitenta e quatro 

reais e oito centavos). Sendo assim, o novo valor do projeto é de R$ 10.108.605,10 (dez 

milhões cento e oito mil seiscentos e cinco reais e dez centavos). Vigência: 06 meses. 

Foi realizado o informe de aditivo de 25% aprovado ao orçamento original, no valor de 

R$ 1.792.195,55 (um milhão setecentos e noventa e dois mil cento e noventa e cinco reais 

e cinquenta e cinco centavos), ao projeto "Multiplicação e Reintrodução de Espécies 

Endêmicas, Ameaçadas e Climáticas nas Unidades de Conservação e Hortos Estaduais", 

processo SEI-070002/011739/2022, no valor de R$ 7.168.782,19 (sete milhões cento e 

sessenta e oito mil setecentos e oitenta e dois reais e dezenove centavos) . Sendo assim, 

o novo valor do projeto é de R$ 8.960.977,74 (oito milhões novecentos e sessenta mil 

novecentos e setenta e sete reais e setenta e quatro centavos). Vigência: 04 meses. Esta 

vigência já está em andamento desde 01 de abril de 2024. 
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Foi realizado o informe de aditivo de 25% aprovado ao orçamento original, no valor de 

R$ 5.903.631,79 (cinco milhões novecentos e três mil seiscentos e trinta e um reais e 

setenta e nove centavos), ao projeto “Gerenciamento e execução de serviços de apoio à 

conservação da biodiversidade monitoramento, gestão ambiental e acompanhamento de 

ações de uso público em unidades de conservação administradas pelo Estado do Rio de 

Janeiro”, processo SEI-070002/011841/2022, no valor de R$ 23.614.527,16 (vinte e três 

milhões seiscentos e quatorze mil quinhentos e vinte e sete reais e dezesseis centavos). 

Sendo assim, o novo valor do projeto é de R$ 29.518.158,95 (vinte e nove milhões 

quinhentos e dezoito mil cento e cinquenta e oito reais e noventa e cinco centavos). 

Vigência: 01 mês e 06 dias. 

A Conselheira Patrícia Figueiredo de Castro (REDE DE ONG´s) solicitou que seja 

encaminhada uma apresentação dos projetos e da justificativa dos informes sobre os 

aditivos de 25% e o Conselheiro André Dantas representante da ANAMMA que seja 

demonstrada a saúde do Fundo da FMA e  qual o procedimento técnico para submissão 

dos projetos municipais à CCA. A representante da Superintendência da SUPFIP Paula 

Martinez se comprometeu a encaminhar via email as justificativas sobre os informes dos 

ativos, encaminhou na data de 10 de julho de 2024 o formulário de submissão dos projetos 

via email para a ANAMMA e apresentará ao Subsecretário a saúde do Fundo do FMA. 

O Subsecretário Felipe Cruzick ratificou a realização da reunião com o representante da 

ANAMMA em atendimento aos status dos projetos municipais e da justificativa sobre o 

veículo do projeto municipal de Paty de Alferes elencada pela ANAMMA durante a 90ª 

Reunião Ordinária da CCA. 

V- ENCERRAMENTO: Felipe Cruzick, agradeceu a presença de todos e encerrou a 

reunião. Eu, Felipe Cruzick, lavrei a presente ata que vai assinada por mim e por todos 

os representantes da Câmara de Compensação Ambiental do Estado do Rio de Janeiro 

presentes na data: Rio de Janeiro, primeiro de julho de 2024. 
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